
現在放映的是 2015 年 10 月 28 日 
房屋署「新工程合約工地安全講座」的片段 
現在是答問環節二 
台上講者由左至右分別是 
職業安全健康局高級顧問徐健威先生 
職業安全健康局高級顧問方立行先生 
房屋署高級經理(安全及健康)劉賜添先生 
房屋署–總技術主任/稽核(一)麥漢權先生 
******************************************* 
我想問職安局代表 
在工地內有很多工種 
都要實行一個工作許可證的制度 
這些工作許可證能否透過一些手機應用軟件 
在智能手機裡執行工作許可證制度 
除了可以較容易執行外 
還可以很容易稽核工作許可證是否切實執行 
即時可以有記錄 
可否透過智能手機去做呢?  
這個問題在我們會議內並沒有代表提出過 
工作許可證有些是法例規定 
那些便沒辦法  
例如密閉空間一定要跟隨法例要求去做 
亦見過有些工地有用來確認工作許可證的文件 
但是不清楚他們的手機應用軟件怎樣操作 
要進一步研究 
有關利用手機應用軟件申請許可證 
我們亦有一些經驗 
但不是用於法例要求的密閉空間 
例如應用於熱工工作許可證  
另外有一個問題 
剛才我們談到「指差呼稱」 
相信背後有很多好處 
但香港工地在實踐起來 
都會遇到一些民族性適應問題 
現在我們的步伐 
是否會加入我們必需處理的活動或是有選擇性呢?  
未來的方向是怎樣呢？ 
我們的海報是與職安局於七月活動後 



收集了業界一些好資料儲存起來 
首先做吊運，因為是高危 
接著會做「電」，正在草擬中 
會放到我們的工地安全網站 
希望我們的高層主管多些推廣、多了解 
至於會否在合約定明要提到這句話?  
大方向是要讓業界適應 
和業界有溝通 
是否整個業界都認為這是好的 
樂意去用呢?  
還需要討論 
現在是教育性、推動性為主，需要時間  
我想問勞工處現在有個最新的要求 
迫不得已要用梯時，有限制時, 例如地方不夠 
做一些短暫簡單的工作 
用梯實施工作許可證制度 
現在是怎樣操作 
有沒有甚麼困難?  
用梯其實是最前線的工人 
但又要一個全面的風險評估 
工作證要發出，又要簽收，又要註撤消銷 
 
現在實際情況如何? 
 
我記得新工程合約已加入了一些要求 
在無法使用梯台、工作台、功夫櫈的情況下 
在特殊情況無法施工 
當然要做風險評估 
證實不可行 
以上工具都做不到 
才能用直梯 
不過亦需要有防墮系統一併使用 
即使人在上面從梯子掉下來 
都有安全保護措施 
減少危害 
勞工處提出的法例，我們不能違反 
法例是最基本的底線 
只能在法例容許下工作 



相信勞工處同事可以解答你進一步的問題 
請你致電勞工處，他們會樂意解答你的疑問 
 
如果大家對今天的介紹清楚的話 
多謝大家 


